



## INVESTIGACIÓN

*Nombre del Alumno: Diana Rocio Gómez López*

*Nombre del tema: Mal de ojo “MITO”*

*Parcial: primero*

*Nombre de la Materia: Antropología Medica*

*Nombre del profesor: Manuel Eduardo Gómez López*

*Nombre de la Licenciatura: medicina humana*

*Semestre: 2*

## INTRODUCCIÓN

Desde la remota antigüedad el mito del griego, mythos, que significa fábula, leyenda, ha permitido al hombre explicar una realidad que se le presenta de manera irracional; razón por la cual el mito se refiere a la concepción del universo, a la creación no sólo del mundo y de las criaturas humanas sino también de la vegetación y de las plantas. Cassirer (1993), señala desde un enfoque antropológico que para lograr una comprensión adecuada del mito se debe empezar por el estudio del rito.

La interpretación de lo que hoy la antropología define como “síndromes culturales” envidia, mal de ojo ha interesado a estudiosos de diversas culturas y épocas. Acercamientos desde diferentes puntos de vista —como religión, medicina, psicología y la psiquiatría folclórica, la antropología en sus ramas cultural, social y médica

La investigación presente pretende explicar la influencia del pensamiento mítico en la argumentación de una realidad vivida de las personas tanto rurales como urbanas. Dando a conocer cuáles son las manifestaciones que presentan para determinar que tiene un “mal de ojo”, buscar la causa y como curara la cual se concibe como una energía propia del espíritu pues crea apriorísticamente la imagen del mundo que aparece en la conciencia concluyendo en si esto funciona y como funciona con bases científicas.

## “MAL DE OJO”

Es una de las creencias más antiguas y difundidas en el mundo, y de mayor consideración y conocimiento en el ámbito del saber médico popular en México, también en textos religiosos como **el Corán y la Biblia, existen referencias al símbolo del ojo** relacionado con la protección hacia este mal.

La creencia popular indica que el **mal de ojo es la energía negativa** que se puede transmitir a una persona a través de la mirada de forma deliberada o consciente. Como enfermedad incorpora causas naturales, además de causas sociales ligadas con la envidia, los celos, el entorno y el cariño.

Originada por la "mirada fuerte" de algunos individuos; también se mencionan como posibles causas a la envidia y a la influencia de aquellas personas que pasan por determinados estados anímicos y corporales.

Un gran número de estudios etnográficos da cuenta de la capacidad que tienen algunos individuos para enfermar a otro por medio de la vista. Generalmente se dice que estas personas son poseedoras de mirada fuerte, pesada, caliente, fija o penetrante y que tienen la cualidad de dañar, voluntaria o involuntariamente, todo aquello que despierta en ellos admiración, deseo de posesión o un sentimiento de envidia.

El primer grupo a las mujeres estériles el poder de su mirada: las mujeres estériles dañarán a cualquier niño que vean.

Dentro del segundo grupo aparecen las mujeres embarazadas, los iracundos y los borrachos; en estos casos, la mirada de las embarazadas vuelve a ser inocua al dar a luz, y lo mismo sucede con los iracundos y los borrachos cuando recobran la calma y la sobriedad.

Otros miembros de este grupo harán lo mismo con todo lo que miren fijamente.

Los niños principalmente cuando son bonitos y robustos son víctimas potenciales de la mirada fuerte, debido a que su sangre o su espíritu aún son débiles por el contrario, un adulto excepcionalmente puede ser dañado

Además de la mirada fuerte y la envidia, existen otros factores causales reportados con menor frecuencia. Los nahuas del Estado de México, así como los zapotecos oaxaqueños los brujos provocan el mal de ojo con sus poderes. De igual manera, los purépechas aseguran que la risa de una hechicera desencadena la dolencia en aquel que la escuche. En Tuxtla, Veracruz, algunos informantes hacen la distinción entre mal de ojo, expresión aplicada sólo a casos de brujería,

cuando es ocasionado así como los mayas, atribuyen igual capacidad enfermante a la mirada de determinados animales, como los loros.

Es reconocida por la presencia de diarrea, vómito, llanto e intranquilidad, dolores de cabeza, estomacales o náuseas, entre muchos otros síntomas. Afecta principalmente a los niños y ocasionalmente a los adultos; se cree que las plantas y los animales también pueden ser afectados por el mal de ojo

La cura en algunas ocasiones los padres del paciente recurren a varios procedimientos para su diagnóstico; por ejemplo, inspeccionan el rostro del paciente, especialmente los ojos, pues la presencia de los signos característicos son prueba suficiente de la enfermedad se hace un recuento de los contactos con posibles agentes causales o bien, se realiza una limpia que es, simultáneamente, el inicio efectivo del tratamiento. Para tal fin, se pasa generalmente por el cuerpo del paciente un huevo de gallina, el que posteriormente es quebrado dentro de un recipiente con agua; si aparece un ojo o una cruz en la yema o ésta se cuece, se corrobora el diagnóstico. Cuando el mal no es grave, esta operación resulta suficiente para sanar al enfermo

La limpia con huevo es uno de los rituales más comunes al momento de querer eliminar las malas energías, tumbar brujería o el mal de ojo y descubrir si hay algún tipo de enfermedades. Lo primero que debes garantizar es que el huevo este fresco, que no haya sido expuesto a temperaturas extremas y que no tenga fisuras para que no interfiera en la forma que tome al momento de su interpretación,

Interpretación:

#### Sangre

Cuando en la limpia con huevo aparece mucha sangre advierte sobre enfermedades por la que posiblemente debas someterte a una cirugía.

#### Gusanos o yema negra

Si en la yema de huevo aparece un gusano o esta se torna de color negro, es porque hay un trabajo de brujería sobre ti.

Yema envuelta por un manto muy grueso

Si el manto envuelve por completo la yema indica que tienes un trabajo de brujería y hay un enfrascamiento hacia la persona

Ojos en la yema

Cuando esto sucede, quiere decir que alguien te ha estado observando por envidia

Manto en forma de pico con una burbuja en la parte de arriba

Refiere futuros problemas económicos.

Rostro de muertos, maléficos, calaveras y/o fantasmas

Si al hacer la limpia sale un fantasma o calavera advierte de riesgo de muerte.

Puntos blancos en la yema

Indica que hay demasiada carga energética negativa y el huevo la retiró.

Hilos en la limpia

Se refiere a los enredos que has estado padeciendo por envidia y malas acciones de terceras personas y esto te ha bloqueado en muchos aspectos de tu vida.

Sin embargo hay persona que esto se puede prevenir con distintos tipos de objetos que absorben o mantienen encerrada esta energía rompiéndose o tirándolas una vez que lo sientan cargada como pulseras, hilos, monedas de preferencia los colores rojos ya que es un color poderoso también entran las frutas acidas como el limón.

## CONCLUSIÓN.

La creencia popular indica que el mal de ojo es la energía negativa que se puede transmitir a una persona a través de la mirada de forma deliberada o consciente esto por diversas causas en distintos lugares del país principalmente la envidia o el calor de la persona, se dice que hay personas específicas que provocan el mal de ojo y principalmente en los niños como las mujeres embarazadas o borrachos, las personas que se enferman tienen síntomas como diarrea, vomito, malestar, cambio de actitud y los niños lloran mucho, esto se cura con un huevo de una gallina para poder retirar esa energía y también ayuda a poder observar o analizar si la persona no tiene alguna otra enfermedad como brujerías etc.

Desde una perspectiva medica se puede determinar que esto puede ser un mito por podría causar daños psicológicos a las personas que en realidad creen que existe de tal manera que pueden llegar a sentir esos síntomas que se dice que sienten o tienen otros consideran la sintomatología que lo acompaña, que comúnmente involucra al aparato digestivo, la medicina académica sugiere que el mal de ojo puede corresponder a una enteritis nerviosa o gastroenteritis infecciosa.

## BIBLIOGRAFIA

:: *Términos de entrada - Diccionario Enciclopédico de la Medicina Tradicional Mexicana* :: *Biblioteca Digital de la Medicina Tradicional Mexicana*. (s/f).  
Unam.mx. Recuperado el 17 de marzo de 2023, de  
<http://www.medicinatradicionalmexicana.unam.mx/demtm/termino.php?l=1&t=mal-ojo>

*Así se ve un huevo cuando hay mal de ojo: Conoce la interpretación de la limpia según la forma que se observe (FOTOS)*. (2022, diciembre 22). Qué Noticias. <https://quenoticias.com/entretenimiento/como-se-ve-un-huevo-cuando-hay-mal-de-ojo/>

Opinión, L. (2020). *¿El mal de ojo tiene una explicación científica? - La Opinión*. <https://laopinion.com/2020/02/20/el-mal-de-ojo-tiene-una-explicacion-cientifica/>